

que, en el decir de Ratzinger, constituye uno de los pilares básicos de la doctrina católica sobre el sacerdocio de la Nueva Alianza. Finalmente, se examina en este capítulo el ministerio del sacerdote en la dirección de una espiritualidad personal y eclesial más viva.

El capítulo quinto constituyó originariamente un texto concebido como ponencia para el encuentro por la amistad entre los pueblos, organizado cada año por el movimiento "Comunión y Liberación"; su centro de interés es mirar la Iglesia como "una compañía en el camino", invitando a vivir un tipo de reforma que pueda hacer de la

Iglesia una compañía que valga realmente la pena.

El último capítulo es una conferencia sobre "conciencia y verdad" pronunciada en Dallas (EEUU) y repetida después en Siena. Para Ratzinger, el concepto de Iglesia se investiga en su más profunda naturaleza cuando resulta claro hasta qué punto la Iglesia penetra en mi intimidad, en mi alma, en mi conciencia.

La Iglesia de J. Ratzinger es un libro interesante, que muestra ampliamente la claridad del autor en el discernimiento de los problemas, su coherencia expositiva y sobre todo su gran amor a la Iglesia.

F. Pardo F., pbro.

AQUILINO DE PEDRO, Diccionario de términos religiosos y afines

Madrid 1993, 345 pp.

El autor, religioso marista y profesor en la Facultad de Teología de la Pontificia Universidad Católica de Chile, del Seminario Pontificio de Santiago y del Pontificio Seminario Mayor "San Rafael" de Valparaíso, ofrece a profesores y estudiantes de teología, a catequistas y lectores en general, este valioso diccionario que presenta una visión sintética de términos correspondientes a las diversas ciencias religiosas: Biblia, Dogma, Liturgia, Mariología, Moral, Pastoral,

Catequética, Historia de la Iglesia, etc., e incluso algo de materias no directamente religiosas, pero relacionadas con el estudio de las mismas: Filosofía, Educación, Sociología...

Es un manual pequeño de excelente presentación, que contiene cerca de 1.300 términos, con una clara citación interna entre las diversas voces y una oportuna referencia a bibliografía específica cuando el tema requiere una mayor profundización. Destacan en esta obra: el enfoque teológico

actualizado, avalado por una abundante documentación posconciliar, y una preocupación pastoral que se traduce en la inclusión de términos de empleo frecuente y concreto en la vida cristiana y que muchas veces son motivo de real preocupación para quienes los desean precisar en vista de un adecuado uso.

Esta obra del Hno. Aquilino manifiesta ser el fruto de un notable esfuerzo de síntesis después de una larga y calificada experiencia docente y, a igual que sus otros escritos, lleva el sello pedagógico y la pasión por la Liturgia que caracterizan a su autor.

A modo de apéndice, el volumen incluye un elaborado elenco de los Papas que han ocupado la cátedra de Pedro señalando el período de su pontificado y una breve referencia cuando es posible. También incluye los documentos y la bibliografía que han servido

de base a la obra y que constituye una verdadera *desiderata* bibliográfica para quienes anhelan una actualización teológica básica. A una interesante ubicación cronológica de personajes históricos que nos permite identificarlos en la línea del tiempo, se agregan diez mapas que ilustran sobre Palestina, el Cercano Oriente, Europa, Africa y América, y que permiten al lector contextualizar geográficamente los acontecimientos religiosos referidos en esta obra.

Consideramos que este diccionario es un valioso instrumento para quienes abordan el conocimiento religioso en esta hora de la especialización de la Teología. En él encontrarán la información precisa, clara y necesaria **v**

M. Lisperguer S., pbro.